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Ciento cincuenta años
forjando la salud en el país

Conformada por tres escuelas: Medicina,
Enfermería y Nutrición; La Facultad de Medicina
de la Universidad de Los Andes, va más allá de sus
fronteras. Cuenta con la mayor matrícula de la
Universidad, aproximadamente cinco mil
estudiantes entre pregrado y programas especiales,
doscientos alumnos en el postgrado y una planta
profesoral integrada por más de quinientos docentes
y tiene extensiones en los estados andinos Táchira,
Mérida y Trujillo y en los estados llaneros Barinas y

Tres generaciones de profesores nos muestran un perfil de la Facultad de Medicina de la Universidad
de Los Andes, pilar de la salud en el país a través de los estudios de pregado y postgrado.

VIENA ZAMUDIO*

Facultad de Medicina

Portuguesa. Asimismo, está comprendida por veinte
departamentos, catorce de ellos pertenecen a la Escuela de
Medicina, tres a la de Nutrición y tres a la de Enfermería.

En el ámbito regional, nacional e internacional la
Facultad de Medicina, ha sido reconocida en
innumerables ocasiones por sus trabajos de investigación
sustentados en una plataforma de prominentes
investigadores conformada por más de veinte grupos que
constantemente generan conocimiento.

Facultad de Medicina en los años cincuenta del siglo pasado / Foto Archivo
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Proyectos en desarrollo
Egresado de la Universidad Central de Venezuela como

especialista en salud pública, Luis Alfonso Angulo nos
habló de los proyectos de postgrado, destacando que el
doctorado en el área de la Neurociencia, adscrito al
Departamento de Fisiología de la Conducta ya cuenta con
un jurado y que recientemente el Consejo Nacional de
Universidades autorizó el Postgrado de Cirugía Pediátrica
y del Adolescente, que se impartirá en la extensión de
Valera. Por otro lado, «se espera un convenio entre el
Hospital Central del Estado Táchira y la Facultad de
Medicina, para desarrollar allí estudios de postgrado.
Actualmente, estamos desarrollando un proyecto que
permitirá llevar información actualizada a través de
Internet, a los profesionales de la salud que se encuentran
en las zonas rurales y en los distritos sanitarios. Este
programa será coordinado por la División de Postgrado
de la Facultad de Medicina junto a los gestores de salud
del estado Mérida. La idea es aprovechar el conocimiento
que poseen nuestros profesores, para que sean difundidos
a través de los recursos como la red telemática de la
Fundación para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología
del Estado Mérida, Fundacite, y los Infocentros del
Ministerio de Ciencia y Tecnología».

La Investigación en la Facultad
La investigación en la facultad de divide en dos

vertientes: la de tipo comunitaria que se maneja a través
de las escuelas y del Departamento de Medicina
Preventiva, y que cuenta con investigadores que trabajan
de manera multidisciplinaria con otras facultades, tal es
el caso de las Agendas Papa y Plátano. Ejemplos de
investigación de tipo aplicada, como también se le conoce,
son las Escuelas de Nutrición y Enfermería, donde sus
investigaciones van dirigidas a grupos poblacionales.
Recientemente profesores de la Escuela de Nutrición y
Dietética obtuvieron el Premio al Mejor Trabajo de
Investigación, en el VIII Congreso Nacional de
Nutricionistas y Dietistas de Venezuela, realizado en
Puerto La Cruz. Por su parte, la Escuela de Enfermería
realiza investigación cien por ciento comunitaria, el
personal que se forma está orientado a trabajar
especialmente en el área comunitaria.

Angulo indicó que una segunda vertiente de
investigación, de tipo básica, está orientada a buscar
conocimientos importantes para el área clínica, «tenemos
una serie de grupos de investigación que se han

consolidado a través de sus trabajos como es el
caso de Fisiología de la Conducta,
Farmacología y Endocrinología, entre otros.

En la investigación básica se han destacado
los docentes que imparten clases en el Hospital
Universitario brindando atención directa al
paciente y quienes al mismo tiempo se dedican
a la investigación de alta calidad. Ejemplo de
ello lo constituye el grupo de Endocrinología
que fue recientemente galardonado con el
Premio Nacional de Endocrinología.»

El Decano enfatizó que la investigación
realizada dentro de la Facultad se ve fortalecida
debido al apoyo que presta el Consejo de
Desarrollo Científico, Humanístico y

Tecnológico (CDCHT), organismo encargado
de estimular la producción de la investigación y
la creación de nuevos grupos de investigadores.

En cuanto a los beneficios que genera la
investigación académica, consultamos al profesor
Marcos Parada, miembro del Grupo de Fisiología
de la Conducta, uno de los centros que mayor
productividad científica genera dentro de la
Facultad de Medicina, quien al respecto consideró
que la investigación científica trae consigo un
adecuado desarrollo del pensamiento crítico,
racional y lógico. Estas cualidades son
fundamentales para quien realiza docencia,
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APOYO AL INVESTIGADOR

pues «un profesor que haga investigación está más
capacitado para impartir conocimiento, porque le ha tocado
forjarse y afinar su pensamiento».

Realidades, avances y dificultades
La actividad de investigación académica, actualmente

enfrenta dificultades para mejorar su calidad, en tal sentido
consultamos a Luis Téllez, Jefe de Departamento de
Microbiología, quien manifestó que «a mayor acceso a Internet
y a la información científica, paradójicamente menor es el
apoyo financiero. De qué nos sirve estar actualizados en
conocimiento si no contamos con los recursos económicos
suficientes para emprender estudios, esto de alguna manera
desmejora el proceso».

«La investigación ha venido funcionando con
financiamiento del CDCHT, en algunas oportunidades con
apoyo de Fundacite, incluso algunos proyectos han sido auto
financiados por los investigadores. He visto una disminución
en la cantidad de grupos de investigación, tal vez generada por

estas dificultades financieras o porque la investigación se está
tornando multidisciplinaria y quizá los grupos pequeños se
han unido a los más grandes y por eso tienden a desaparecer»,
sostuvo Téllez.

Además consideró pertinente  mencionar que «existe una
ausencia por parte del CDCHT, del Vicerrectorado Académico
y de las autoridades universitarias para generar políticas que
favorezcan a los investigadores noveles. Cuando un incipiente

investigador busca acceder a los planes de
financiamiento o de reconocimiento, encuentra que
todos los sistemas están diseñados para favorecer a
los investigadores que tienen muchos años con una
elevada producción;  me parece muy bien que se les
reconozca, pero hay que darle espacio y crear una
política de desarrollo para las nuevas generaciones
de investigadores que están naciendo».

Otra dificultad que atañe a la actividad de
investigación académica, es la ausencia de personal,
según el profesor Marcos Parada, «la calidad de la
investigación en la Facultad se ha ido deteriorando
cada vez más. Uno o dos grupos hacían buena
investigación hace un par de años. Actualmente existe
un aparentemente aumento de docentes que trabajan
en investigación, pero resulta que la Facultad se ha
ido depauperando en cuanto a personal, y en
consecuencia la investigación se ha visto limitada,
por consiguiente, no habrá profesores bien formados
ni de buen nivel para el futuro si las autoridades no
toman medidas pertinentes».

La Facultad y las políticas del
Estado en el área de salud

Para Luis Angulo, decano de la Facultad de
Medicina, no ha sido fácil entenderse con el
Gobierno Nacional, «lamentablemente, las políticas
de salud han estado separadas de la formación y
capacitación del recurso humano. Si la política del
Estado en el área de salud está orientada hacia la
atención primaria, éste debe participarle a la
Universidad qué es lo requerido. En el caso de la
Misión Barrio Adentro, el problema fue justamente
la falta de comunicación por parte del Gobierno
sobre la política de formación del recurso necesario».

Agregó Angulo, que a pesar de lo expuesto
anteriormente, la Facultad forma estudiantes que
van a los ambulatorios para conocer del manejo de
los programas sanitarios que hay en el país, donde
son entrenados para cubrir la demanda.

En cuanto a las políticas del Estado en el área de
salud, el profesor Luis Téllez manifestó: «nosotros
creemos en una investigación con pertinencia social,
basada en las necesidades de salud, aplicada
directamente a la comunidad, sin desmejorar la calidad.
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Debemos formar una generación de investigadores
nóveles que puedan hacer investigación con apoyo
multidisciplinario dirigida a la solución de problemas
que nos aquejan desde hace años. Debemos inmiscuir
al postgrado, al pregrado, a los residentes y a los
investigadores para que realicen investigación aplicada
a partir de lo que van aprendiendo y detectando en la
atención de los pacientes desde sus unidades de
diagnóstico y centros. Bajo la óptica mencionada, el
Laboratorio de Microbiología, donde trabajo como
investigador, realiza investigación aplicada a las
necesidades de las comunidades, esto conllevó que en
el año 2000, fuese reconocido como el Laboratorio de
Salud Pública del Estado Mérida».

La formación de nuestros médicos
Quienes afirman que los egresados de la

Facultad de Medicina no tienen claro que su
función es netamente social, en parte tienen razón,
sostiene el doctor Luis Angulo, pues
«tradicionalmente todas las escuelas de medicina
del mundo tienen una distribución porcentual en
la formación integral del futuro profesional. Hay
un cincuenta por ciento que se invierte en la
formación psicosocial, distribuida en las
asignaturas de psicología y sociología. El otro
cincuenta por ciento está dedicado a su formación
clínica. En el caso de los egresados, lógicamente
no podemos ubicar la formación en un sólo eje,
hay que darle un porcentaje a la carrera para que
tenga una visión humanística.»

«Existe una realidad que nos afecta y es que
cuando los jóvenes ingresan a la carrera ya están
pensando que quieren ser cardiólogos, pediatras,
etc, y esto de alguna manera los centra es sus
inquietudes profesionales, pero los aleja de su
deber. Por otra parte, el problema tiene que ver
con los profesores que están en el área clínica,
quienes como especialistas de tradición, se dedican
a impartir conocimiento específico, olvidándose
del componente humano y es allí cuando el
paciente empieza a llamarse «el síndrome» que está
en la habitación tal, «el nefrótico» que está en tal
parte, de esta forma se produce el quiebre
definitivo del componente social. El problema
lo arrastramos desde hace mucho tiempo, pues

hay muchos médicos que no les gusta
escuchar la verdad, y por consiguiente no
reparan en la situación, y eso es lo que viven
y aprenden día a día los futuros profesionales
de la salud».

Terminamos nuestro paseo por la
Facultad de Medicina con la visión de que
esta facultad sesquicentenaria, continúa su
misión formadora de generaciones de
médicos y especialistas en salud para atender
la demanda de la sociedad venezolana. Con
respecto a la investigación podemos decir
que esta Facultad posee un caudal de valores
humanos, profesionales,  históricos,
institucionales que forman un capital capaz
de afrontar de manera exitosa lo que el país
reclama de ella.
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